
الستهلل

قال الله تعالى: 
ِليمُ { َع ْل َأنتَ ا ّنكَ  ِإ َنا  َت ّلمْ َع ّل مَا  ِإ َنا  َل ْلمَ  َل عِ َنكَ  ْبحَا ْا سُ ُلو  َقا

ِكيمُ }. ْلحَ ا
    صدق الله العظيم 

)32سورة البقرة ، الية، (
قال الله تعالى:

ِهمْ {       ُفسِ َأن ًل مّنْ  ِهمْ رَسُو ِفي َعثَ  َب ْذ  ِإ ِنينَ  ْلمُؤمِ َلى ا َع ّلهُ  ْد مَنّ ال َق  َل
ْبلُ َق ْا مِن  ُنو َكا ِإن  َو ْكمَةَ  ْلحِ َوا َتابَ  ِك ْل ُهمُ ا ّلمُ َع ُي َو ِهمْ  ّكي ُيزَ َو ِه  ِت َيا ِهمْ آ ْي َل َع ُلو  ْت  َي

ِبينٍ}. َلفِي ضَللٍ مّ
                                   صدق الله العظيم

                                                سورة آل عمران، الية, (
164(

قال الله تعالى: 
ِني ُق ّد ُيصَ ًءا  ْد ِر ِعيَ  ْلهُ مَ َأرْسِ َف ًنا  ِلسَا ّني  ْفصَحُ مِ َأ َو  ُه َهارُونُ  َأخِي  َو  }   

ُبونِ}. ّذ َك ُي َأن  َأخَافُ  ّني  ِإ
صدق الله العظيم 

)34سورة القصص، الية (

الهــــداء

إلي من وضع الله الجنة تحت أقدامها، اعترافا بفضلها
الغالية أعز وأحن الناس أمي الحبيبة

1



 إلي مطبعي الدامغ ونهر العطاء الذي ل ينضب ـ مرشدي إلي النور
في غياهب الدجى, ومحثي علي الصبر والمصابره والدي العزيز

إلي سند ظهري في الحياة بعد الله سبحانه وتعالي ... أخي الحبيب
ًا من الثقة لمواصلة المشوار فأعطوني إلي الذين منحوني مزيد

 بل حدود بل كل ول ملل
إلي إخواني و أخواتي

 إلي أصدقائي الوفياء إلي أساتذتي الكرام ـ الذين تعلمت منهم
معني الحياة والوصول إلي المرامي العالية

ًل إلي كل هؤلء أهدي ثمرة جهدي المتواضع لعلي أوفيهم قلي
من إغداقهم علي

وما جزاء الحسان إل الحسان

الشكر والتقدير

إن الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات،
ًا ينبغي لجلل وجهه وعظيم سلطانه وأصلي ًا كثير ونحمده حمد
 وأسلم علي سيدنا محمد السابق للخلق نوره ورحمة للعالمين

ظهوره الذي تنفك به العقد وتنفرج به الكروب وتنفتح به السرائر
وبعد

 أزجي جزيل شكري لسرة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
 أساتذة وإدارة وموظفين الذين وجدت منهم كل تعاون في سبيل أن

ًل بين أيديكم يكون هذا البحث ماث
أخص بالشكر والتقدير

  علي كريمد. مصطفي نجم البشاري علي,أستاذي الجليل: 
 تفضله بالشراف علي هذا البحث, وأسأل الله أن يمن عليه بدوام

الصحة والعافية
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  لكريمبشير بكري عجيبكما يجب أن يشمل شكري الستاذ 
 تعاونه معي وأسرة مكتبة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
 ومكتبة جامعة أم درمان السلمية ومكتبة دريم  والخوة بسوق
 الخرطوم للوراق المالية وبنك الستثمار المالي وبنك فيصل

السلمي وشركة ترويج 

والحمد لله فيما وفقت إليه.

مستخلص الدراسة
 تنـــاولت الدراســـة دور الفصـــاح المحاســـبي فـــي ترشـــيد القـــرارات
ــة ــي قل ــة ف ــكلة الدراس ــت مش ــة وتمثل ــواق الوراق المالي ــتثمارية بأس  الس
 المعلومات المفصح عنها فــي القــوائم والتقــارير الماليــة المنشــورة مــن قبــل
 الشركات المدرجة بسوق الخرطــوم للوراق الماليــة والعتمــاد علــي محلليــن
 مــاليين ذو كفــاءة محــدودة يضــعف فــي عمليــة اتخــاذ القــرارات الســتثمارية

بأسواق الوراق المالية.    
ًا         استمدت الدراسة أهميتها من أن الفصاح المحاسبي أصبح يمثل عنصـــر
ًا فــي تحقيــق الليــة الخاصــة ًا مهمــ ًا في إطار الفكر المحاسبي ويلعب دور  هام

بسوق الوراق المالية وبالتالي تحقيق التنمية القتصادية.
        هدفت الدراسة إلى التعريف بالفصــاح المحاســبي ومتطلبــاته ومحــدداته
 وبيان دوره في تشريد القرارات الستثمارية بأسواق الوراق المالية ، بالضافة
ــا ــي كفاءته  إلي التعريف بأسواق الوراق المالية وأهميتها والعوامل المؤثرة عل

وأدوات الستثمار المتعلقة بها.
        يسعى الباحث لختبار الفرضيات التالية: إصدار تقارير بصورة دورية وفي
 الوقت المناسب يؤثر في اتخاذ القــرارات الســليمة، هنــاك علقــة بيــن عمليــة
ــي  الفصاح في القوائم المالية وعملية اتخاذ القرارات وترشيدها، التأهيل العلم
 والعملي لمحللي البيانات المالية يسهم في عملية ترشيد القرارات الستثمارية

في سوق الوراق المالية.
    اعتمــدت الدراســة علــى المنهــج الســتنباطي لتحديــد طبيعــة المشــكلة،
ــاريخي لعــرض ــار فرضــيات الدراســة، والمنهــج الت  والمنهــج الســتقرائي لختب
 الدراسات السابقة والتي لها علقة بموضوع الدراسة ، وعلى المنهــج الوصــفي

التحليلي لجراء الدراسة التطبيقية.
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ــة ــى ســوق الخرطــوم للوراق المالي ــة عل ــم إجــراء الدراســة التطبيقي         ت
 وتوصلت الدراسة إلى عدة نتائج منهـا: تسـهم التقـارير الماليــة ذات المسـتوي
 العالي من الفصاح وفي الوقت المناسب فــي ترشــيد القــرارات الســتثمارية،
 هناك علقة قوية بين الفصاح المحاسبي وعملية اتخــاذ القــرارات الســتثمارية
 وترشــيدها، قلــة الخــبرة الكافيــة بتحليــل أســعار الوراق الماليــة والمعلومــات
 المحاسبية يزيد من المخاطر وعدم التأكد المصاحبة لعمليــة اتخــاذ القــرار فــي

تحديد أسعار السهم.
        خرجت الدراسة بعدة توصيات منها: حتى تكون المعلومــات أكــثر ملئمــة
 لترشيد قرارات المساهم فإنها يجب أن تنشر على فترات دورية قصيـرة حيث
 يعتبر التقرير الشهري هو الكثر أهمية يليه الربع سنوي ثــم النصــف ســنوي ثــم
 السنوي, ضرورة اللتزام بمتطلبات الفصاح المحاسبي حتي تتــم حمايــة كافــة
 الطراف المرتبطة بالشــركة، ضــرورة تشــجيع قيــام مؤسســات وبيــوت خــبرة
 متخصصة في مجال التحليل المالي وتقــدير المخــاطر بهــدف تقــديم المشــورة

والرأي الفني للمساهمين.

Abstract

       The  study  Investigates  the  role  of  accounting  disclosure  in  rationalizing 
Investment  decision  making  in  stock  markets .

       The  problem  of the  research  lies  in  the  lack  of  information  in  financial 
statements  and  reports  issued  by  companies  registered  in  Khartoum  stock 
Market  and  that  relying  on  analysts  with  limited  competence  will  weaken 
Investment  decision  making.

       The  study  stems  its  importance  from  the  fact  that  accounting  disclosure 
has  become  significant  factor  in  accounting  concept  and  can  play  significant 
role  in  achieving  stock  market  mechanism  and  economic  development.

        The  study  aims  to  highlight  requirements  and  limits  of  accounting 
disclosure  and  its  role  in  rationalizing  Investment  decision  making  in 
Khartoum  stock  market,  and  identify  stock  markets  and  their  importance  as 
well  as factors  influencing  their  efficiency  and  the  related  Investment  tools.

        The  study  hypotheses  the  following       :
1 .Issuing  regular  and  timely  reports  will  influence  good  decision  making.

2 .There  is  link  between  financial  statements  disclosure  and  rationalization  of 
decision  making.

3 .Upgrading  financial  statements  analysts  theoretically  and  practically  will 
lead  to  rationalization  of  Investment  decision  making  at  stock  markets.

         The  study  adopts  the  deductive  method  for  determining  nature of  the 
problem ; the  inductive  method  for  hypotheses ,  the  historical  approach  for 
reviewing  previous  related  studies  and  the  descriptive  analytical  method  for 
conducting  practical  side.

          The  practical  study  was  applied  to  Khartoum  stock  market  and 
arrives  at  the  following  results:
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1 .Financial  reports  with  timely  and  high  quality  accounting  disclosure 
rationalizes  Investment  decision  making.

2 .There  is  strong  link  between  accounting  disclosure  and  rationalization  of 
decision  making.

3 .Little  experience  in  analyzing  the  price  of  securities  and  accounting 
information  will  increase  risk  and  uncertainty  accompanying  decision  making 
tending  to  determine  stock  price.

           The  study  comes  up  with  the  following  recommendations:
1 .Information  must  be  published  regularly  preferably  monthly  or  quarterly  or 

biannual  at  least  to  help  rationalize  decisions  by  stock  holders  of  registered 
companies.

2 .Accounting  disclosure  requirements  must  be  considered  to  protect  stock 
holders.

3 .Eccourage  estblishement  of  institution  or  houses  specialized  in  financial 
analysis  and  risks  to  give  advise  or  consults  to  stock  holders  .
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